

RESUMEN DE LA REUNION DE LA COMUNIDAD QUE TUVO  
LUGAR EN PUEBLO NUEVO LOS DIAS  
4 Y 5 DE JUNIO DE 1994.

El viernes 3 de junio me dí cuenta que se estaba levantando un cuarto para la planta de luz en la parte trasera del taller de carpintería. El I.N.I. dijo que esta planta funcionaría al menos 6 meses sin dar problemas, pero la realidad es que no funcionó ni un sólo día.

Rumbo a San Antonio, al ir a buscar a Pascual Pinedo vimos gente del aserradero trabajando y noté que el maestro de la remuda no lo hacía mal, sólo le hace falta un gancho y mucha maña. El que trae la motosierra sólo tumba el pino y no termina de cortar las ramas como debe hacerse. Hay mucha gente para subir la troceria al vehículo (aproximadamente 6, más el motosierrista, el maestro Alvaro dice que con dos personas es suficiente), y les falta maña, tanto para subir el tronco, como para el movimiento del gancho. También había una persona podando los pinos chicos.

El sábado 4 antes de iniciar la asamblea, platicué con Pascual Pinedo y le pedí prestada una motosierra para el aserradero de Santa Cruz (indicaciones que llevaba de Juan Negrín) y contestó que no, que no era posible que San Antonio fuera a prestar una motosierra para Santa Cruz, si en la junta del 28 de mayo, Juan Negrín no había apoyado la compra de la remuda. ¿Porqué ellos sí tenían que prestar algo, si Juan Negrín no apoyaba lo que ellos habían hecho con el dinero (N\$7,500.00), y porqué Juan no compraba una si tenía dinero?. Dijo que la Comunidad tenía una, que lo iba a tratar en la asamblea, para saber si la Comunidad prestaba la motosierra a Santa Cruz. Le contesté que ADESMO no la había comprado porque ya sabía que el I.N.I. y ADESMO se apoyarían. Pero que me la prestara al menos una semana, en lo que yo venía a Guadalajara con ADESMO, para conseguirla y regresar a Santa Cruz. Me repitió que lo iba a proponer en la asamblea.

La asamblea inició al medio día sin que se anunciara que ADESMO estaba presente, y por la tarde cuando se tocó el tema del aserradero de San Antonio, sin la presencia del Ing. Palomino. El Ing. Bernardo fue quien comentó lo que habían hecho y presentó a un maestro carpintero, hermano del Ing. Palomino. Desde hace un mes ha estado trabajando en San Sebastián y estuvo en Santa Cruz por 5 días (José Vega me informó que no era cierto eso, que había estado en el aserradero de San Antonio y que fue al taller de carpintería por algún rato, pero no dió 5 días de capacitación a nadie).

Pascual Pinedo estuvo hablando en huichol, invitando y motivando a la gente para trabajar en San Antonio, porque necesitaban gente y que algunos fueran a capacitarse a Santa Cruz. Incluso llamaron por su nombre a dos huicholes y pasaron frente a los dirigentes, donde los anotaron para trabajar en el aserradero de San Antonio, juzgando por sus caras se les notaban molestos y forzados. Después pasó un

huichol que de propia voluntad, fue a inscribirse para trabajar, recibiendo aplausos de parte de la Comunidad.

No recuerdo si fue Pascual Pinedo o el Ing. Bernardo quien al hablar del aserradero de San Antonio, hizo un reconocimiento para los trabajadores huicholes, porque en el tiempo que tienen trabajando en el aserradero no habían recibido sueldo. El proyecto del aserradero de San Antonio es completar la plantilla de 41 trabajadores, y que tanto el taller de Santa Cruz y el aserradero de San Antonio sean administrados por una sola persona. Tienen bastante trocería y su plan es arrimarla antes de las lluvias, y después cuando las lluvias les impidan seguir, empezar a cortar tablas para suministrar al taller de carpintería y luego poder vender producto terminado.

De esta forma mostraron el organigrama del aserradero de San Antonio, y por lo que entendí los huicholes que se inscribieran en esta asamblea recibirían solamente despensas por parte del DIF, sin sueldo. No recuerdo si mencionó la fecha en que empezarían a recibir sueldo, lo que si recuerdo haber entendido es que entre más rápido se complete la plantilla de trabajadores, más rápido empezarían a ganar sueldo.

Por la noche me acerqué a platicar con el maestro Guadalupe y le pregunté si era necesario que ADESMO estuviera en la asamblea. Le dije que ADESMO estaba en Pueblo Nuevo con el maestro yuntero y que esperábamos recibir los N\$ 7,500.00 para poder comprar la yunta de bueyes e iniciar la enseñanza del uso de la yunta a los becados. Le comenté la plática que tuve con Pascual Pinedo antes de iniciar la asamblea y que me daba cuenta que el I.N.I. ya tenía todo organizado. Me contestó que él tenía sólo N\$ 5,000.00 y que tendría el resto en dos semanas más, pero que esperaba comentarlo en la asamblea. Le comenté que no entendía cómo estaban trabajando los aserraderos de San Antonio y Santa Cruz, que era una situación que desconocían los huicholes del taller de carpintería. De nuevo me dijo que esperara al día siguiente, que él tampoco entendía quién era Juan Negrín para decir que lo iba a denunciar y que se sentía molesto por ese comentario en la junta del 28 de mayo en Santa Cruz. Le contesté que no creía que lo hubiera amenazado a él, porque antes de hacer este viaje, Juan me habló bastante bien de él y que tenía confianza en su persona, pero el maestro siguió molesto.

El domingo 5 por la mañana, el Ing. Palomino, quien llegó la noche anterior, volvió a tocar el punto del aserradero de San Antonio, habló sobre los servicios técnicos forestales, y de lo que hacían. Dijo que en San Sebastián ya tenían su propio director técnico de servicios forestales, que sería pagado por la misma Comunidad de San Sebastián. El pensó que el Ing. Arturo Sánchez ya tenía algún rato trabajando en la sierra, y lo propuso como director técnico forestal en la Comunidad de San Sebastián. Hacía la misma propuesta a la asamblea de Pueblo Nuevo, para que el Ing. Arturo Sánchez

fuera aceptado como director de servicios técnicos forestales, en la Comunidad de Santa Catarina. Decía que la U.C.I.H.J. lo apoyaba.

El Sr. Antonio Cosío habló en huichol, haciendo notar la necesidad de contar con un director técnico para la Comunidad y pidió a la asamblea que fuera uno de los Ingenieros Forestales.

El Ing. Palomino se levantó y presionó para que la asamblea decidiera y que aceptara al Ing. Sánchez como director técnico. Al ser aceptado, el Ing. Sánchez habló a la Comunidad y propuso nombrar a sus auxiliares de la misma Comunidad de Santa Catarina.

Le tocó hablar al maestro Guadalupe y dijo que entregaría el dinero, que ADESMO donó, a José Vega u otro representante de ADESMO, por un convenio que se hizo el 28 de mayo en Santa Cruz.

Pascual Pinedo empezó a hablar en huichol a la asamblea y terminó diciendo en español que ADESMO donó ese dinero para la Comunidad, entonces la Comunidad era quien decidiría sobre lo que convenía hacer con esos N\$ 7,500.00 y no Juan Negrín. Los huicholes empezaron a gritar que no regresara ese dinero.

Habló el Sr. Cosío en huichol y la gente le aplaudía y gritaba, apoyando lo que decía, y calentando a la gente en contra de ADESMO. El maestro Guadalupe me llamó como representante de ADESMO. Al hablar frente a ellos, recordé que el Ing. Palomino había dicho que necesitaban gatear, caminar, para después correr, y les dije que el I.N.I. les había dado máquinas para empezar a correr sin antes gatear y que se necesitaba de su participación para lograr caminar hacia adelante. Dije que en el aserradero de Santa Cruz hay gente que ya gateó y caminó con el equipo que donó ADESMO, el cual era propio, sin deudas con nadie. Que ADESMO no quería que la Comunidad se endeudara.

Respecto al dinero, les dije que tenía poco tiempo participando con ADESMO y no conocía a fondo la situación, pero creía que era una falta de comunicación. Si la asamblea decidió que era mejor la remuda que la yunta en ese tipo de trabajo, estaba bien. Pero, que habiendo un convenio con la asamblea donde se donaba el dinero para la compra de bueyes, no se le informó a ADESMO, y era lógico que se molestara Juan Negrín por no cumplirse el convenio. Ejemplifiqué con el Ing. Sánchez, diciendo que la asamblea lo eligió como director técnico, pero 15 días después se dan cuenta que Pascual Pinedo es mejor y a él le dan el cargo de director técnico. Cuando regrese el Ing. Sánchez, dándose cuenta del cambio, creo que es lógico que se molestaría por la falta de comunicación en el cambio de decisión.

Habló Antonio Cosío preguntándome quién era, cuál era mi profesión y porqué Juan Negrín no estaba presente. Le

contesté mi nombre y profesión y que Juan Negrín estaba en Pátzcuaro donde lo mandaron llamar, de parte de una fundación alemana, que trataría de conseguir fondos para para canalizarlos a los huicholes.

El representante de SEDESOL, Eduardo Sánchez, dijo que el dinero que se está invirtiendo en la compra de la maquinaria es de la Comunidad y que el préstamo que se está haciendo se pagaría a la propia Comunidad y no al Gobierno. También dijo que hace tiempo se habían canalizado recursos para la electrificación, que la asamblea decidió usar ese dinero para meter agua por ser más importante que la luz, y SEDESOL no se molestó por ese hecho.

El Ing. Palomino hizo mención de la planta de luz que se instaló en el taller de Santa Cruz, comentó que tenía una falla y no había problema, todo era cosa de bajar a Huejuquilla a checarla. Hice notar que esa planta costó mucho dinero y seguirían costándoles esas reparaciones que tenían que pagar con préstamos.

Después habló el maestro Guadalupe diciendo que él llegó a un convenio con ADESMO de entregar el dinero y me daba los N\$5,000.00. Le contesté que lo iba a dejar ahí hasta que la asamblea decidiera.

La junta se puso muy agresiva hacia ADESMO, muchos decían que recogiera el dinero y el equipo donado, que me fuera lejos de la Comunidad y que ahí se pusiera a trabajar. Otros decían que no se devolviera nada, ya que Juan Negrín decía que era de la Comunidad, pues que la Comunidad decidiera qué hacer con ese dinero. Pero la mayoría decía que ADESMO se saliera de la Comunidad o que si quería seguir trabajando, que la Comunidad decidiera qué hacer con lo donado.

Pascual Pinero habló una vez más en huichol, continuando la gente haciendo comentarios negativos sobre ADESMO. La gente que hablaba por grupos era de San Antonio, pero nadie me supo decir de dónde era la gente que gritaba, sólo veía que la gente de San Antonio los apoyaba con sus comentarios y les hacían eco.

El Ing. Palomino se levantó para decir que era necesario llegar a un acuerdo porque no íbamos a pasar todo el día con el mismo tema. Dijo: "Yo sugiero que ese dinero se quede en caja hasta que Juan Negrín venga y aclare la situación en la próxima asamblea general, ya sabemos todos que Juan Negrín no cumple con los convenios". Me preguntó si estaba de acuerdo, y yo le dije que sí, que yo avisaría a Juan del resultado de esta asamblea. Por ello, el dinero quedó en caja, hasta el 5 de septiembre, fecha tentativa de la próxima asamblea, donde estaría presente Juan Negrín. Terminaron comentado que ADESMO debe presentar los proyectos ante la asamblea general para que decidan si se acepta o rechaza la ayuda de ADESMO.

Quiero hacer notar que la gente reaccionó con comentarios

y ademanes agresivos a varios comentarios que hicieron Pascual Pinedo, Antonio Cosío y el Ing. Palomino.

A lo largo de los días, se insistió mucho en la Comunidad que deberían ir a trabajar al aserradero de San Antonio, porque era una buena oportunidad. Me llamó la atención el comentario de un maestro bilingüe hacia la Comunidad cuando dijo: "dejen la artesanía y la chaquira que lastima la vista, mejor decídanse entrar al aserradero y recibirán despensa por parte del DIF".

SALVADOR LEYVA RIOS.